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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BOLETAS ELECTORALES 
 
LLEGAN LAS BOLETAS PARA LA ELECCIÓN LOCAL DE QUERÉTARO; SE HICIERON EN LOS TALLERES 
GRÁFICOS DE LA NACIÓN 
Resguardadas por elementos de la Policía Federal y procedentes de Talleres Gráficos de México S.A. de C.V., en la 
Ciudad de México, llegaron al estado de Querétaro las boletas, documentación y material electoral necesario para 
que las ciudadanas y ciudadanos puedan emitir su voto en la elección local del 7 de junio. Las boletas fueron 
recibidas a las ocho y media de la mañana de este sábado 30 de mayo, por las consejeras y consejeros del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y por representantes de partidos políticos. La salida de las boletas de 
talleres se realizó en presencia del notario Alfredo Ayala Herrera, adscrito a la Notaría Pública 237 del Distrito 
Federal, quien dio fe de la entrega al IEEQ de las mismas, las cuales fueron trasladadas a la ciudad de Querétaro en 
dos tráileres custodiados por elementos de la Policía Federal. Roberto Reyes Olvera, titular de la Notaría Pública 
uno de Querétaro, dio fe del arribo de las boletas al estado, corroborando que los cintillos de seguridad foliados 
que fueron colocados en las cajas de los tráileres que las trasladaron no llegaran alterados. El millón 537 mil 399 
boletas para cada tipo de elección –gobernador, diputados y ayuntamientos- será distribuido con la 
documentación y material electoral el día de hoy, con la vigilancia de la policía estatal y guardias municipales, en 
los 24 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ en el estado. Para tal envío, este domingo se harán los paquetes 
correspondientes a cada instancia. Posteriormente, del primero al 5 de junio serán entregados los paquetes 
electorales a los presidentes de cada una de las dos mil 428 mesas directivas de casilla que se instalarán el día de la 
jornada electoral en la entidad. En la recepción de la referida papelería estuvo el Consejero Presidente del IEEQ, 
Gerardo Romero Altamirano, la Presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales 
Martínez; así como las consejeras Gabriela Benites Doncel, Yolanda Elías Calles Cantú y Jazmín Escoto Cabrera; los 
consejeros Luis Octavio Vado Grajales y Jesús Uribe Cabrera; además del Secretario Ejecutivo, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles. 
 
http://nuevoperiodismo.mx/?p=1795 
 
LLEGAN LAS BOLETAS ELECTORALES A IEEQ 
Este domingo los 24 Consejos Distritales y Municipales del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
comenzarán a recibir 1 millón 537 mil 399 boletas electorales que  arribaron a la entidad –resguardadas por 
elementos de la Policía Federal- procedentes de Talleres Gráficos de México S.A. de C.V., inmueble ubicado en la 
Ciudad de México. Será en los consejos en donde se llevará a cabo el armado de los paquetes y a partir de este 
lunes primero al 5 de junio, comenzarán a entregarse dichos paquetes a los presidentes de cada una de las 2 mil 
428 mesas directivas de casilla que se instalarán el día de la jornada electoral. El notario Alfredo Ayala Herrera, 
adscrito a la Notaría Pública 237 del Distrito Federal, fue el encargado de dar fe de la salida del material electoral 
del dicho taller gráfico, en tanto que en su llegada a Querétaro fue constatada por el titular de la Notaria No. 1, 
Roberto Reyes Olvera. 
 
http://www.andresestevez.mx/magazine/index.php/noticias/item/1708-recibe-ieeq-boletas-electorales 
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ARRIBAN AL ESTADO 4 MILLONES DE BOLETAS 
Por Aurora Aguirre 
Las cuatro millones 500 mil boletas que serán utilizadas en los próximos comicios del 7 de junio, cuando la 
ciudadanía del estado de Querétaro elija a un gobernador, 18 presidentes municipales y 15 diputados locales, 
arribaron a la entidad bajo un fuerte dispositivo de seguridad, procedentes de la imprenta capitalina Talleres 
Gráficos de México. El consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo 
Romero Altamirano, comentó que, para garantizar la seguridad en el traslado del material, se solicitó apoyo a la 
Policía Federal y en cuando el convoy ingresó a territorio queretano, a estas fuerzas se unieron elementos de los 
cuerpos policiacos del estado. Romero Altamirano precisó que, durante los traslados de las siete rutas que se 
trazaron para la entrega del material en los consejos distritales, se contará con el resguardo de las policías 
municipales respectivas, mismas que estarán en guardia permanente y efectuando rondines hasta que los 
materiales lleguen a manos de los funcionarios de casilla. Además de las boletas, los camiones de transporte 
llevaban en su interior las actas que son utilizadas para registrar los resultados de la contienda, así como carteles, 
urnas y mamparas que se usarán durante la jornada democrática. Durante la apertura de los sellos, los cuales 
“venían dañados por la vibración de la carretera”, según comentó el consejero presidente del IEEQ, se contó con la 
presencia del representante de la Notaría 1 del estado, Alfredo Ayala Herrera. En tanto, Roberto Reyes Olvera, de la 
Notaria 23, fue quien se encargó de verificar el cierre de transporte y revisión del contenido comicial a su salida de 
la capital de la República. Trascendió que cada una de las boletas tuvo un valor de impresión de 80 centavos, por lo 
que el costo osciló en los 3 millones de pesos. En el estado, serán instaladas dos mil 428 casillas, y cada una contará 
con tres urnas para las elecciones locales de gobernador, presidente municipal y diputado local, así como una para 
la designación de diputados federales. Se espera que hoy domingo se reúnan en cada uno de los consejos distritales 
los consejeros electorales, el secretario técnico y el supervisor, además se abre la invitación a los representantes 
de los partidos políticos de cada consejo para la elaboración de los paquetes, los cuales serán entregados entre el 
primero y 5 de junio a los presidentes de casilla. De conformidad con Romero Altamirano, en los Talleres Gráficos 
de México quedó un sobrante de boletas para la elección local, ello con la finalidad de hacer frente a alguna 
problemática de pérdida o robo de material, de presentarse se levanta un acta ante las autoridades a cargo y 
posteriormente se trae el material desde la ciudad de México. (El Universal Querétaro 1-A y 5-A) 

 
LLEGAN A QUERÉTARO 4 MILLONES 500 MIL BOLETAS 
Por Jorge Vargas Sánchez 
Ayer por la mañana llegaron al Instituto Electoral del Estado de Querétaro las 4 millones 500 mil boletas 
electorales locales correspondientes a la elección de gobernador, diputados locales y presidentes municipales, 
considerando que por cada tipo de votación habrá un millón 537 mil 399 papeletas. Procedentes de la capital 
mexicana, las boletas fueron impresas en los Talleres Gráficos de la Nación y de su salida, rumbo a Querétaro, dio 
fe el litigante Alfredo Ayala Herrera, notario público número 23 del Distrito Federal, y de su arribo a esta ciudad, 
fue el fedatario Roberto Reyes Olvera, titular de la Notaría Pública número 1. La impresión de las boletas tuvo un 
costo unitario de 80 centavos y fueron escoltadas por la Policía Federal Preventiva, a la que se le unió la Policía 
Estatal al entrar a territorio queretano y se sumarán las Policías Municipales cuando las transporten del IEEQ a los 
24 Consejos Distritales y Municipales, hecho que sucederá entre mañana y el viernes próximo. Hay en el estado de 
Querétaro 2 mil 428 casillas electorales y, por ende, con las boletas electorales llegó la misma cantidad de urnas 
electorales y de manteletas, que son los pliegos de papel con distintos casilleros para que encima de ellos sean 
colocadas las papeletas por cada tipo de elección y para cada partido político, con la finalidad de que sea más fácil 
contar los votos; llegaron también las actas, los carteles que serán colocados dentro de los módulos de votación 
para guiar al elector acerca de qué pasos debe seguir para sufragar por primera vez en casilla única. Las boletas 
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estarán resguardadas por la Policía Municipal del Distrito y Consejo Municipal que corresponda, y el día de la 
votación los presidentes de casilla llevarán los paquetes electorales a las respectivas casillas. (Plaza de Armas 1 y 
4-A) 
 
LLEGAN LAS BOLETAS ELECTORALES A IEEQ 
Por Paulina Rico 
Querétaro, Qro.- Ante la presencia de los Consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y los 
notarios públicos, Alfredo Ayala Herrera, adscrito a la Notaría Pública 237 del Distrito Federal y Roberto Reyes 
Olvera, titular de la Notaría Pública No. 1 de Querétaro, se recibieron los paquetes de boletas electorales a pesar de 
que algunos sellos estaban rotos, hecho que atribuyeron a un desgaste normal tras el movimiento del tráiler que 
transportó el material desde la Ciudad de México y a la capital queretana por carretera. Gerardo Romero 
Altamirano, presidente del Consejo general del IEEQ, reconoció que los sellos estuvieran rotos, pero al igual que 
los notarios dio fe de la inviolabilidad, ya que argumentó eran rupturas parciales "Si, pero tenían muchos pedazos 
que estaban completos, no todo el sello estaba roto, además ambos tenían cintillos, los sellos tenían aun partes 
completas y pegadas, yo mismo lo verifique; hubiera sido imposible que se abrieran sin despegarse esas partes; es 
posible que se fracturaran unas partes del sello por el movimiento de los tráilers en carretera", declaró el 
presidente del Consejo general.  Alrededor de cuatro millones y medio de boletas fueron descargadas con el 
material electoral a las 8:30 de la mañana de ayer frente a las instalaciones del organismo estatal, procedentes de 
Talleres Gráficos de México S.A. de C.V., que fueron resguardadas durante el trayecto por elementos de la Policía 
Federal, Estatal y Municipal. El material electoral llegó en tres trailers contenía también actas, carteles y 
mamparas.  "Son alrededor de cuatro millones y medio de boletas para las tres elecciones locales, 
aproximadamente un millón y medio por cada una de ellas. Las cajas que vienen en los trailers se van a  distribuir 
en siete diferentes rutas que van a los diferentes Consejos distritales y Municipales donde las recibirán los 
funcionarios electorales  que habrán de hacer los paquetes para los presidentes de las Mesas directivas de casilla", 
explicó el Consejero.  Detalló que los elementos de seguridad continuarán apoyando en el resguardo del material 
durante los recorridos de las siete rutas, así como guardia en los 24 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ, al 
tiempo de puntualizar que cada boleta tuvo costo de 80 centavos. "Hay rutas trazadas para que lleguen 
puntualmente a su destino y las reciban en los diferentes Consejos, estarán los Consejeros electorales, el secretario 
técnico supervisor  y también están invitados los representantes de los partidos políticos de cada Consejo, 
alrededor de las nueve de la mañana todos los Consejos empezarán el armado de estos paquetes, y el día lunes  
serán entregados los paquetes electorales a los presidentes de cada una de las dos mil 428 Mesas directivas de 
casilla que se instalarán el día de la jornada electoral en la entidad", detalló.  Gerardo Romero, refirió que las urnas 
serán distribuidas de tres en cada una de las dos mil 428 casillas, es decir, una urna por cada elección (gobernador, 
ayuntamientos y diputados locales), mientras que una cuarta urna corresponderá al sufragio emitido para la 
diputación federal.  En el arribo de la mencionada documentación electoral, estuvieron presentes el Consejero 
presidente Gerardo Romero Altamirano; la presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli 
Morales Martínez; las Consejeras Gabriela Benites Doncel, Yolanda Elías Calles Cantú y Jazmín Escoto Cabrera; los 
Consejeros Luis Octavio Vado Grajales y Jesús Uribe Cabrera; además del secretario ejecutivo, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles; entre otros.  (Diario de Querétaro 1 y 3-A) 
 
LLEGAN LAS BOLETAS PARA ELECCIÓN LOCAL 
Por Montserrat Márquez 
Poco antes de las 8:30 horas arribaron custodiadas por la Policía Federal, a la bodega del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), las aproximadamente cuatro millones y medio de boletas electorales, además de 
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papelería, misma que habrá de ser utilizada el próximo domingo 7 de junio para que los ciudadanos registre su 
voto y los funcionarios de casillas realicen bien su trabajo. En lo que hacían las maniobras correspondientes el 
tiempo avanzó por lo cual el primer camión fue abierto alrededor de las 9:00 horas todo esto bajo la supervisión 
de varios consejeros electorales, además del representante electoral de Morena ante el IEEQ y el titular de la 
notaría pública número 1, Roberto Reyes Olvera, quienes atestiguaron la ruptura de cintillos y sellos, -a pesar de 
que se vieran dos sellos de los tráileres rotos, uno que contenía boletas y otro la papelería-, los primeros dos 
venían con el sello de la notaria número 237 del Distrito Federal, con la firma de Alfredo Ayala Herrera quien es 
adscrito; el tercer camión que contenía más cajas con boletas electorales con el número de distrito y municipio, 
únicamente tenía un sello blanco y los cintillos en las palancas de las puertas. Estuvieron presentes también la 
presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Gema Nayeli Morales Martínez; las Consejeras Gabriela 
Benites Doncel, Yolanda Elías Calles Cantú y Jazmín Escoto Cabrera; los Consejeros Luis Octavio Vado Grajales y 
Jesús Uribe Cabrera; además del Secretario Ejecutivo, Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el representante del PAN 
ante el IEEQ, Martín Arango, arribó momentos después de haber sido abiertos los camiones con la documentación. 
En entrevista después de abrir los dos trailers donde venían las cajas con las boletas y otro más con el material 
como manteletas, urnas, actas de escrutinio y cómputo; a simple vista los sellos de los camiones se veía rotos, pero 
de acuerdo con el presidente del Consejo del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, eso se debió al movimiento que 
los vehículos hacían en la carretera, ya que además contaba con cintillos en las barras que permitían abrir el 
camión. “Yo mismo pude corroborar que tenían pedazos que estaban completos, ambos tenían además cintillos, 
otros tenían partes, yo mismo lo verifique, estaban completamente pegadas, hubiera sido imposible que se 
abrieran sin despegarse esas partes, al movimiento de los tráilers de la carretera”, aseguró. Recordó que por cada 
elección están destinadas un millón 537 mil 399 boletas, es decir este monto para el candidato a gobernador, otro 
igual para presidentes municipales y uno más para diputados locales; asimismo llegaron siete mil 284 urnas en 
total, ya que son un millón 537 mil por cada tipo de elección. Añadió que el costo por impresión de cada boleta fue 
de 80 centavos; así como que el mismo sábado saldrían a través de siete rutas hacía los diferentes consejos 
distritales de la entidad, el primer camión en salir fue la ruta que llegaría a los municipios serranos de Pinal de 
Amoles, Arroyo Seco y Landa Matamoros, pertenecientes al distrito XV local. “Hoy mismo llegan a todos los 
municipios, hay rutas estratégicamente trazadas para que lleguen a las bodegas de cada uno de los distritos; en 
cada uno de los consejos estarán los consejeros electorales, los secretarios técnicos, supervisores, alrededor de las 
9 de la mañana, todos los consejos”, detalló. Romero Altamirano explicó que del 1 al 5 de junio serán repartidos los 
paquetes en los domicilios de los presidentes de casilla, quienes los tendrán en resguardo hasta el día de la 
elección; al tiempo de aseverar que de existir alguna anomalía en alguna boleta, se solicitará el número necesario a 
Talleres Gráficos de México donde quedaron resguardados un aproximado de 130 mil boletas; de no ser así se 
harán destruidas en la misma impresión. (a.m. 1-A) 
 
LLEGA MATERIAL ELECTORAL A LAS INSTALACIONES DEL IEEQ  
La mañana de este sábado arribó a las instalaciones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el 
material y documentación electoral que se utilizará este próximo 7 de junio.  Cerca de 4.5 millones de boletas 
electorales, así como material diverso llegaron a las instalaciones del IEEQ, mismas que fueron escoltadas y 
resguardadas por elementos de la Policía Federal, Estatal, Municipal, así como por el Ejército Mexicano.  Bajo un 
fuerte dispositivo de seguridad se realizó el traslado y resguardo del material que posteriormente será repartido a 
los municipios para la realización de la contienda electoral. (Noticias 1-A y 8-¿Quién Sigue?) 
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EVALUARÁN ACCIONES ANTE EL SELLO ROTO EN UN VEHÍCULO QUE TRASLADÓ BOLETAS  
Por Cecilia Conde 
El candidato al gobierno del estado por el Partido Acción Nacional (PAN), Francisco Domínguez Servién, aseveró 
que pedirá que los representantes de los partidos políticos revisen las cajas en las que se trasladaron las boletas 
electorales para la jornada electoral del 7 de junio, con el objetivo de verificar que solo los sellos estén rotos, y que 
los cintillos se encuentre en buen estado. Esto después de que al llegar los paquetes de las boletas electorales al 
IEEQ, los sellos de los tráileres estaban rotos, y los representantes de ese órgano electoral dieran a conocer que eso 
se debió al movimiento del transporte. “Ahorita en el camino me voy a comunicar de inmediato con mi partido y 
vamos a aprovechar que va a llegar el presidente nacional del PAN, viene Santiago Creel, también del CEN y 
Ricardo Anaya a pedir sí es necesario que se regresen porque si no traen el sello, hay algo que paso ahí. (…) Que 
dejen ver al partido y a todos los partidos para que sea equitativo, para que veamos que solo es por el viaje que 
maltrató, pero que siguen blindados”, subrayó. El aspirante panista recalcó que la única forma de verificar que 
sigan blindados los paquetes es que los representantes de los partidos políticos revisen las condiciones en las que 
se encuentran. “Tenemos que esperar primero a que el partido haga la solicitud y la única forma es que se enseñen 
los paquetes a ver en qué condiciones están”, subrayó. Respecto a que los paquetes de las boletas electorales serán 
entregadas en los domicilios de los presidentes de Casillas sin vigilancia, de acuerdo con señalamientos 
extraoficiales de un miembro del Consejo General del IEEQ; Domínguez Servién señaló que eso está en contra de la 
Ley Electoral, ya que se deben entregar en las casillas y en presencia de quienes integran cada una de estas. 
Además resaltó el papel de Martín Arango como representante de Acción Nacional ante el IEEQ. “Vamos a estar 
vigilando, vamos a evitar suspicacias del Instituto Electoral, no es el PAN. Vamos a comenzar con un llamado desde 
hoy en la noche para que lo vigilen no nada más los partidos, sino todos los ciudadanos; vamos a pedir a todos los 
ciudadanos que estén vigilando al Instituto Electoral, a todas las casillas”, afirmó. Asimismo, dijo que harán el 
llamado a la ciudadanía para que vigile que las corporaciones policiacas solo se dediquen a cuidar la jornada 
electoral. En específico, dijo, vigilarán al Secretario de Seguridad Ciudadana del Estado y al Secretario de Seguridad 
Municipal de Querétaro, y a los directores de las policías municipales para que solo vigilen el proceso electoral. 
“Algo que vamos a hacer es que vigilen a la policía, a las policías municipales y a la policía estatal. (…) Se tienen que 
comportar a la altura de las queretanas y los queretanos, y las autoridades policiacas, les vamos a pedir a todas las 
ciudadanas y los ciudadanos que estén vigilando a cada ciudadano y a cada patrulla para que dejen en libertad y 
sean nada más vigilantes de que las cosas estén bien y no anden persiguiendo actores políticos como ha sucedido 
en el pasado”, subrayó. (a.m. 8-A) 
 
LLEGADA DE PAPELERÍA ELECTORAL  
Resguardadas por elementos de la Policía Federal y procedentes de Talleres Gráficos de México S.A. de C.V. en la 
Ciudad de México, llegaron al estado de Querétaro las boletas, documentación y material electoral necesario para 
que las ciudadanas y ciudadanos puedan emitir su voto en la elección local el próximo 7 de junio. Las boletas 
fueron recibidas por las Consejeras y Consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), así como 
por representantes de partidos políticos, frente a las instalaciones del organismo comicial. La salida de las boletas 
de talleres se realizó en presencia del notario Alfredo Ayala Herrera, adscrito a la Notaría Pública 237 del Distrito 
Federal, quien dio fe de la entrega al IEEQ de las mismas, las cuales fueron trasladadas a la ciudad de Querétaro en 
dos tráileres custodiados por elementos de la Policía Federal.  

 
http://www.7foto.mx/150530-pte-consejero-gerardo-romero-en-llegada-papeleria-electoral-008/ 
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http://www.radioformula.com.mx/notas.asp?Idn=506125&idFC=2015 
 
http://alternativo.mx/2015/05/llegan-a-queretaro-boletas-para-eleccion-local/ 

 
http://www.reqronexion.com/?p=11363 

 
http://www.razon.com.mx/spip.php?article263075 

 
CONFÍA LOYOLA EN IEEQ LUEGO DE BOLETAS CON SELLOS ROTOS 
 Luego de que llegara el material electoral a Querétaro y que algunos paquetes presentaran ruptura en su sello, el 
candidato priista a la gubernatura, Roberto Loyola, externó su confianza al Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ), 
ya que las elecciones son conducidas por los ciudadanos. Ante la pregunta de si había alguna polémica por los 
sellos rotos, expresó que no tiene más información al respecto que la oficial, donde los representantes de los 
partidos políticos se dijeron conformes y que no hubo ninguna expresión que hiciera dudar la confianza del órgano 
electoral. “Supe que llegaron las boletas que se imprimen en los talleres gráficos de la Nación, y que son 
trasladadas y custodiadas por el Ejército y por los órganos de seguridad; que llegaron a donde tenían que llegar, 
que es el IEEQ, que su consejero presidente las recibió y al recibirlas encontraron algunos de los paquetes, al 
parecer, con los sellos rotos, producto de la vibración”, dijo. “La presencia de los representantes de todos los 
partidos políticos, y reitero, esa es la información que yo tengo, y también la expresión de conformidad de todos 
los representantes. No sé en qué momento se presente la polémica”, concluyó. 
http://adninformativo.mx/electoral/confia-loyola-en-ieeq-luego-de-boletas-con-sellos-rotos/ 
 
LLEGARON LAS BOLETAS. ¿Y AHORA?  
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Hoy 30 de mayo, llegaron las boletas y el material electoral para las tres elecciones locales (gobernador, diputados 
y ayuntamientos) en una travesía desde Talleres Gráficos de México, donde al igual que las del INE, fueron 
impresas. El mismo día de hoy, y en presencia de funcionarios electorales y de los representantes partidarios que 
asistieron, se remitieron en rutas a cada uno de los 24 consejos distritales y municipales, donde fueron recibidos 
por los integrantes de cada consejo, así como los representantes partidarios que quisieron acudir. El día 1 de junio, 
en cada consejo, su respectivos secretarios técnicos, consejeros ciudadanos y representantes de partidos y 
candidatos independientes, se cotejarán los folios de las boletas, se contarán y agruparán  conforme el número de 
electores por cada casilla, añadiendo las adicionales para representantes de partidos y candidatos independientes 
de la misma, levantando un acta circunstanciada. Después, dentro de los cinco días previos a la elección, se 
entregará el material y documentación electoral a cada presidente de casilla, que en el caso de la elección local 
consta de: 1.- Lista nominal de electores. Que es única tanto para la elección local como para la federal. 2.- Las 
boletas que revisaron y agruparon en cada consejo electoral, como expusimos líneas arriba. 3.- Relación de 
representantes ante la casilla de los partidos y candidatos independientes, en su caso. 4.- Tres urnas, una para cada 
elección, con colores que las distingan. 5.- Líquido indeleble. 6.- La documentación aprobada (formatos de actas) 
útiles de escritorio y demás elementos necesarios. Y nuevamente, el día de la jornada electoral, los funcionarios de 
la casilla en presencia de representantes de partidos y candidatos independientes, contarán nuevamente las 
boletas antes de que abra la casilla. Datos ciertos, a la vista de todos. 
 
http://codiceinformativo.com/columna/llegaron-las-boletas-y-ahora/ 
 



 
DOMINGO 31 DE MAYO DE 2015 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

COLUMNA BAJO RESERVA 
El costo de la democracia. Nos comentan que, poco antes de las 9:00 de la mañana de este sábado y custodiadas 
por la Policía Federal, arribaron al estado de Querétaro las 4.5 millones de boletas que serán utilizadas en la 
jornada comicial del 7 de junio. Al respecto, el IEEQ expuso que cada papeleta costó, ni más ni menos, que 80 
centavos. Y bueno, si son un millón 537 mil por cada tipo de elección (gobernador, alcaldías y diputaciones), hacer 
efectivo el voto en la comarca se hará al costo de 3 millones 688 mil 800 pesos. Este es el precio para que los 
ciudadanos responsables, hagamos efectivo el derecho y obligación que nos compete: decidir el destino nacional y 
vivir la democracia. Más vale hacerlo con aplomo. (El Universal 2-A) 
 
INVESTIGACIÓN DE BOLETAS ELECTORALES 
El candidato del PAN, Francisco Domínguez, compartió que pedirá a su partido a nivel nacional que solicite la 
revisión del material electoral. (Noticias 5-¿Quién Sigue?) 
 
TOMA DE PROTESTA A FUNCIONARIOS DE CASILLA 
 
RINDEN PROTESTA FUNCIONARIOS DE CASILLA, RUMBO A LA JORNADA ELECTORAL   
Por Redacción  
La consejera presidenta del Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE), Ana Lilia Pérez, tomó protesta de 
ley a los ciudadanos que se desempeñarán como funcionarios de casilla en todo el estado, quienes fungirán como la 
máxima autoridad el día de la jornada comicial. El acto se llevó a cabo en el Teatro de la República. En 
representación de los asistentes capacitadores electorales, Isaí Miranda felicitó a los ciudadanos por haber 
aceptado el compromiso de trabajar y fortalecer la construcción de un país democrático. En su intervención, el 
consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, resaltó 
que los próximos comicios están en las mejores manos, ya que los ciudadanos están construyendo un mejor estado 
y un mejor país. Por su parte, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), 
Gabriela Nieto Castillo, reconoció el compromiso y participación de los funcionarios de casilla por estar 
comprometidos con la democracia, la ciudadanía y los derechos fundamentales. Emilia Barajas Hernández, 
presidenta de una de las mesas directivas de casilla, indicó que los funcionarios de casilla son un elemento 
trascendental en la vigilancia y la conducción, pero sobre todo en la recepción, escrutinio y cómputo de los votos 
que emiten los ciudadanos. En el acto estuvo presente la consejera del INE Pamela San Martín y Valles, quien dijo 
que las instituciones electorales podrán ser cuestionadas, “pero solo hay un cuestionamiento que no se puede 
hacer y es el trabajo que harán los funcionarios de casilla”. (a.m. 12-A) 
 
MARCARÁN COMICIOS HISTORIA DEMOCRÁTICA 
Por Jorge Vargas Sánchez 
El proceso electoral que se avecina “marcará la historia democrática del país”, afirmó el presidente del Consejo 
General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Gerardo Romero Altamirano, en la ceremonia Toma de 
Protesta Ciudadana de los funcionarios de casilla. Será así, dijo en el Teatro de la República, porque por primera 
vez participan en la contienda comicial candidatos independientes, hay paridad de género entre aspirantes a los 
cargos de elección popular y los votantes acudirán a una sola casilla electoral. Esto, afirmó Romero Altamirano, “le 
dará certeza y Gobierno” a la ciudadanía, a partir de que quienes contarán los votos son los propios ciudadanos. 
“Con su participación, están construyendo un estado y un país”, y esto, agregó, podrán contarlo a los suyos, 
diciéndoles “que en México hay ya un mejor lugar para la democracia, gracias a su participación”, dijo el 
funcionario electoral local. La magistrada Nieto Castillo, por su parte, expresó que “en ustedes está en las mejores 
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manos” la contienda, aunque “es importante para la democracia que además de la participación ciudadana, existan 
instituciones democráticas”. La consejera Ríos y Valles aseguró que si en la inminente jornada electoral podrá 
haber varios cuestionamientos, lo que es incuestionable “es el trabajo de ustedes (los funcionarios de casilla)”. 
Sostuvo que “lo más relevante es el compromiso que tienen con el país”, sobre todo en estos momentos, cuando “es 
complejo” el escenario nacional mexicano, dijo. Afirmó que el mejor de los conocimientos merece el trabajo de 
dichos funcionarios de casilla, pues serán ellos quienes cuenten los votos el próximo domingo 7 de junio. Por cierto 
que el Padrón Electoral del Estado de Querétaro es de un millón 457 mil 712 personas en edad de votar, de las 
cuales un millón 413 mil 787 tienen credencial para votar con fotografía y, según el histórico de votación, que es de 
66 por ciento, acudirán a las urnas aproximadamente 900 mil electores. (Plaza de Armas 4-A) 
 
PREP 

 
REALIZARÁN HOY SIMULACRO DE ELECCIONES 
Por Jorge Vargas Sánchez 
Hoy por la tarde en el Centro Estatal de Cómputo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) habrá una 
rueda de prensa y un simulacro de cómo operará el próximo domingo 7 de junio el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) del propio organismo comicial. El Centro Estatal de Cómputo del Instituto está en 
Avenida Campo Militar número 12, una cuadra antes de llegar a la empresa Kellog’s, Colonia San Antonio de la 

Punta, al suroeste de esta ciudad. Según un comunicado del IEEQ, a las 17:00 horas de este domingo los 
representantes de los medios de comunicación masiva asisten a una rueda de prensa y luego al simulacro. El PREP, 
cuya manufactura es del propio organismo electoral, ha sido avalado por las autoridades competentes y aun por 
instituciones educativas de prestigio nacional, como la UNAM, además de que tendrá como medida de seguridad 
una aplicación de Microsoft; de su funcionamiento dará fe el notario público número 1, Roberto Reyes Olvera. 
Cuenta con todos los mecanismos necesarios para garantizar el conteo de los votos el día de la elección, se puede 
acceder a él desde teléfonos celulares inclusive, y está dotado de las herramientas para evitar que cualquier ocioso 
pueda ingresar para alterar su funcionamiento en cualquier aspecto. El Programa de Resultados Electorales 
Preliminares comenzará a funcionar el día de la jornada comicial, a partir de que cierren las casillas electorales -
18:00 horas- y se nutrirá de los datos que le envíen desde los 24 consejos municipales y distritales. (Plaza de 
Armas 5-A) 
 
DENUNCIAS  
 
CAMPAÑAS DEJAN AL IEEQ HASTA 80 DENUNCIAS 
Por Arlene Patiño 
Al cierre del viernes pasado, diversos partidos políticos han presentado, en conjunto, 80 denuncias por faltas a las 
reglas electorales ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). De éstas, de acuerdo con información 
de la Unidad de lo Contencioso Electoral del organismo, se ha resuelto 50%, pues corresponden a denuncias que se 
presentaron durante la precampaña y colocación de propaganda en lugares prohibidos. El resto se han 
desarrollado a lo largo de la campaña política. La última presentada por el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) fue de Roberto Loyola Vera, quien acudió personalmente al IEEQ a denunciar a su contrincante del Acción 
Nacional (PAN) a gobierno del estado, Francisco Domínguez Servién, por insinuar que es responsable de una 
campaña de desprestigio hacia el panista. Ante ello, el albiazul informó que buscará presentar una queja por las 
denuncias frívolas del priísta. Partidos Según el propio PAN, como instituto ha presentado 25 denuncias, de las 
cuales cuatro han sido resueltas por el organismo electoral. “Conforme se acerca la jornada electoral se incrementa 
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esta guerra sucia y únicamente el organismo electoral ha resuelto cuatro de ellas”, acusó Martín Arango García, 
representante del albiazul ante el IEEQ. De igual manera, integrantes del PRI anunciaron la semana pasada que 
ingresarán una denuncia en contra de Movimiento Ciudadano por unos espectaculares que -aseguran- denostan al 
candidato Loyola Vera. 

 
http://eleconomista.com.mx/estados/queretaro/2015/05/31/campanas-dejan-ieeq-hasta-80-denuncias 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MAÑANA, ‘EXAMEN DE ADMISIÓN A LA GUBERNATURA’ EN LA UAQ: HERRERA 
Por lo anterior todo listo para el encuentro “Dialogo con Universitarios”, donde los candidatos a la gubernatura 
serán cuestionados por académicos y estudiantes de la UAQ. (Plaza de Armas 1 y 4) 
 
DISTRITO LOCAL IX 
Se presenta análisis del distrito local IX, que comprende el municipio de San Juan del Río, apunta que ha crecido un 
10% en la participación. (Noticias 8-¿Quién Sigue?) 
 
ELECCIONES LOCALES 2015 
Se presenta tabla de los puestos de elección para este 7 de junio en el estado de Querétaro, asimismo los nombres 
de los candidatos a gobernador del estado por los diferentes partidos. (Plaza de Armas 5) 
 
TIENEN CITA EN LAS URNAS 83 MILLONES DE ELECTORES 
Esto en la República Mexicana, donde en nueve entidades –se menciona a Querétaro- cambiarán de gobierno. 
(Plaza de Armas 1-México) 
 
DATOS RELEVANTES DE LAS ELECCIONES 
En la jornada del domingo 7 de junio, habrá elecciones locales en 17 entidades del país y federales en todo el 
territorio nacional. En el caso de Querétaro se renovarán todos los cargos públicos de elección popular. (a.m. 1-
Elecciones 2015) 
 
LOS CANDIDATOS EN LA WEB 
Se presenta un seguimiento de las campañas electorales en las redes sociales tanto de los candidatos a la 
gubernatura como a las presidencias municipales. (a.m. 18 y 19-Elecciones 2015) 
 
HACE SEIS AÑOS 
Se presenta una recopilación de información publicada por este rotativo de la campaña de hace 6 años, donde se 
informaba de la visita de Peña Nieto, quien todavía era gobernador del Estado de México, para apoyar a José 
Calzada en evento con su partido. Asimismo, destaca el señalamiento del candidato Calzada, respecto al abandono 
de la central de abastos ya que mencionaba que había baja en el empleo en este lugar. (Noticias 8-¿Quién Sigue?) 
 
CONTINUIDAD O ALTERNANCIA 
El estado de Querétaro, que tiene como Gobernador a José Calzada Rovirosa, registra un repunte industrial en los 
últimos años, y desde 1997 ha experimentado la alternancia política, pues ha sido gobernado lo mismo por priístas 
que por panistas. “En 2009 el PAN perdió la plaza y ahora se la pelea al PRI.” La alianza del tricolor postuló como 

http://eleconomista.com.mx/estados/queretaro/2015/05/31/campanas-dejan-ieeq-hasta-80-denuncias
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su candidato a Roberto Loyola Vera, quien fue secretario de Gobierno del actual Gobernador José Calzada, y 
recientemente fue presidente municipal de Querétaro.  Por su parte, el PAN le apuesta a Francisco Dominguez, de 
quien los militantes presumen que es un personaje de cohesión, pues logró en un acto de campaña poner en el 
mismo templete a Gustavo Madero y al ex presidente Felipe Calderón. Domínguez fue edil de Querétaro un periodo 
antes de Roberto Loyola y posteriormente senador por su estado. Asimismo se unió a la iniciativa de “Candidatos 
Transparentes” para hacer pública su declaración patriomonial. Sin embargo, el PRI lo acusó de dar datos 
incompletos. “El panista corrigió su declaración y retó a Loyola a hacer públicos sus bienes, lo cual no realizó.” 
Lejos del puntero, según los sondeos, está el PRD, con Adolfo Camacho. En tanto, por MORENA competirá Celia 
Maya, quien es respaldada por Andrés Manuel Lopez Obrador. (Plaza de Armas 1, 4 y 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS, COALICIÓN Y CANDIDATOS INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
NO LES VOY A FALLAR: PANCHO 
Lo anterior en el cierre de campañas metropolitanas de los aspirantes por su partido, a quienes les garantizó que 
las encuestas, sondeos y, sobretodo, el cariño de queretanas y queretanos le darán la victoria el 7 de junio. (Diario 
de Querétaro 1-A y 5-A y a.m. 1-A y 9-A) 
 
NUEVA HISTORIA: PANCHO 
Lo anterior ante unos 10 mil simpatizantes en el estadio municipal, donde estuvo acompañado por su familia y 
líderes de partido. En el acto estuvo presente el líder nacional del PAN, Gustavo Madero. (Noticias 1-A y 5-¿Quién 
Sigue) 
 
EXHORTA DOMÍNGUEZ A LA MILITANCIA A VOTAR POR CANDIDATOS DEL PAN 
Lo anterior ante más de 10 mil personas reunidas en el estadio municipal. (El Universal Querétaro 1-A y 4-A) 
 
VIGILAREMOS A MONTOTO Y BENÍTEZ EL DÍA DE LA ELECCIÓN 
Así lo informó el candidato a gobernador por el PAN, Francisco Domínguez, para detectar cualquier irregularidad 
en el proceso electoral en la que participen elementos policiacos de estas corporaciones de seguridad. (Noticias 5-
¿Quién Sigue?) 
 
11 DIPUTACIONES Y LAS CUATRO FEDERALES 
El candidato del PAN, Francisco Domínguez, dio sus pronósticos de los resultados del 7 de junio, en los que 
aseguró que obtendrá la victoria. (Noticias 5-¿Quién Sigue? y a.m. 8-A) 
 
“QUERÉTARO CON MÁS POSIBILIDADES DE FRAUDE ELECTORAL” 
Así lo manifestó el presidente del comité ejecutivo nacional del PAN, Gustavo Madero, pues dijo que se ha visto 
más guerra sucia. (Noticias 10-¿Quién Sigue?) 
 
AQUÍ HUELE A TRIUNFO: MADERO 
Lo anterior en el Estadio municipal, donde el panismo de Querétaro celebró el primer cierre de campañas de 3 
municipios del centro del estado. El mitin lo encabezó el presidente nacional del PAN, Gustavo Madero. (Plaza de 
Armas 10) 
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ESTAMOS PREPARADOS PARA DEFENDER TODOS NUESTROS VOTOS: MADERO 
(a.m. 9-A) 
 
ACEPTEN EL RESULTADO Y NO JUDICIALICEN EL PROCESO: PANCHO 
(Noticias 1 y 5-¿Quién Sigue?) 
 
HACE F. DOMÍNGUEZ UN PACTO CIUDADANO EN PEDRO ESCOBEDO 
(a.m. 8-A) 
 
‘LOS CIUDADANOS SON EL MOTOR PARA UN FUTURO MÁS PRÓSPERO’ 
Así lo indicó el candidato Francisco Domínguez, al reunirse con diferentes sectores de la sociedad queretana. (a.m. 
17-Elecciones 2015) 
 
LA GENTE QUIERE UN CAMBIO: MAV 
El candidato a la presidencia municiapal por el PAN, Marcos Aguilar Vega en el cierre metropolitano donde estuvo 
acompañado de los líderes de su partido. (Noticias 1-A y 4-¿Quién Sigue? Ante la presencia de personajes como 
Gustavo Madero, Ricardo Anaya, Ernesto Cordero, y Santiago Creel, el abanderado del PAN al ayuntamiento, se 
declara listo para el próximo domingo en El Universal Querétaro 1 y 9-A) 
 
TRABAJARÉ EL TRIPLE 
Indicó Marcos Aguilar Vega, de llegar a la presidencia municipal. (Noticias 4-¿Quién Sigue?) 
 
CANDIDATOS PANISTAS IMPULSARÁN EL PROGRESO EN LAS COMUNIDADES 
Marcos Aguilar Vega, en un evento donde estuvo acompañado del aspirante a la gubernatura del estado, Francisco 
Dominguez Servién. Durante el encuentro Ricardo Anaya, manifestó que tiene una gran esperanza de triunfo de su 
partido. 
 Asimismo, Santiago Creel Miranda afirmó que la “guerra” sucia que han emprendido en contra de AN es síntoma 
de miedo y debilidad. (El Universal Queretaro 9-A) 
 
ARRANCARÉ CON OBRAS Y SEGURIDAD EN SJR: VEGA 
Propuso, el candidato a la presidencia muniicpal de San juan del Río por el PAN, Guillermo Vega Guerrero. (El 
Universal Queretaro 4-A) 
 
GARANTIZA DESARROLLO Y AVANCE EQUILIBRADO EN CORREGIDORA 
Apuntó Mauricio Kuri. (a.m. 1-Elecciones 2015) 
 
ESTAMOS LISTOS PARA EL TRIUNFO EN EL MARQUÉS: ‘LUPE’ GARCÍA 
(a.m. 4-Elecciones 2015) 
 
“APOYO TOTAL A LA JUVENTUD” 
Eric Salas, candidato a diputado local IV distrito por el PAN. (Noticias 7-¿Quién Sigue?) 
 
‘QUERÉTARO SALDRÁ ADELANTE CON LAS PROPUESTA DEL PAN’ 
Juan Luis Íñiguez, candidato a diputado local por el VI distrito. (a.m. 31-Elecciones 2015) 
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“EJÉRCITO ELECTORAL” CON ZAPATA Y KURI 
Lo anterior por el Comité municipal del PAN, con el candidato de AN a la diputación local por el VII distrito, Toño 
Zapata, junto con Mauricio Kuri, aspirante a la presidenica municipal de Corregidora. (Diario de Querétaro 3-A) 
 
OFRECE ROBERTO CABRERA UNA AGENDA NUTRIDA Y CLARA 
En recorridos por el candidato a diputado local por el distrito IX por el PAN. (a.m. 32-Elecciones 2015) 
 
ABOGARÁ MARY GARCÍA PARA SACAR DEL BURÓ DE CRÉDITO A PRODUCTORES 
La diputada por el II distrito federal por el PAN se comprometió. (Diario de Querétaro 10-A y El Universal 
Queretaro 4-A) 
 
“DE CUERPO ENTERO” 
“Votar por mí es por la experiencia, para que haya equilibrio, y por la propuesta”, apuntó en entrevista Gerardo 
Cuanalo, candidato a diputado federal del III distrito por el PAN, habla de sus origenes familiares, propuestas y de 
su partido. (Noticias 9-¿Quién Sigue?) 
 
“LOS PRIÍSTAS TIENEN DE CABEZA AL PAÍS” 
Así lo indicó el coordinador de los diputados del PAN, Ricardo Anaya. (Noticias 1-¿Quién Sigue?) 
 
DESPLEGADO “PANCHO GOBERNADOR”, “MARCOS PRESIDENTE MUNICIPAL” 
“¡Querétaro ya decidió!”. (Diario de Querétaro 6-A y 7-A, Noticias 12-A y 13-A, El Universal Querétaro 6-A y 7-
A y a.m. 6-A y 7-A) 
 
DESPLEGADO “PANCHO GOBERNADOR” 
“Somos más. Por mayor tranquilidad”. (Diario de Querétaro 1-E y a.m. 16-Elecciones 2015) 
 
DESPLEGADO “PANCHO GOBERNADOR” 
“Somos más. Por un mejor transporte”. (Noticias 2-A) 
 
COALICIÓN Y PRI 
 
RLV: JUSTICIA SOCIAL PARA EL MARQUÉS 
Lo anterior en el cierre de campaña, acompañado de su esposa Lucy Huber. (Diario de Querétaro 8-A y Noticias 
1-A) 
 
RESPALDO PARA LOS COMPROMISOS DE LA AUTORIDAD MUNICIPAL 
En el cierre de campaña en la comunidad de El Colorado, en El Marqués, el candidato Roberto Loyola, se 
comprometió a gestionar la construcción de un campus universitario en Chichimequillas y la construcción de 
escuelas secundarias en Los Baños y Los Héroes. (Noticias 3-¿Quién Sigue? y y a.m. 4-A) 
 
CIERRA RLV EN TEQUIS Y SAN JUAN 
El candidato a la gubernatura por la coalición ”Querétaro nos une”, Roberto Loyola, refrendó su compromiso de 
llevar a cabo la realización de las propuestas. (Plaza de Armas 10) 
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RATIFICA LOYOLA TRABAJO JUNTO CON CIUDADANOS 
El candidato Roberto Loyola, cierra actividad en El Marqués, Tequisquiapan y San Juan del Río. (El Universal 
Querétaro 1-A y 3-A) 
 
CIERRA CAMPAÑA EN SAN JUAN 
Roberto Loyola, estableció compromisos con los sanjuanenses para detonar la economía y avanzar en el desarrollo 
social en las comunidades. (a.m. 1-A y 3-A) 
 
CON UN “SOY SANJUANISTA”, DA CIERRE A SU CAMPAÑA ELECTORAL 
Lo anterior se presenta en la crónica donde se desarrolló la última visita de Roberto Loyola como candidato a la 
gubernatura, en la plaza principal del municipio de San Juan del Río. (El Universal Querétaro 3-A) 
 
ACUDE LOYOLA A TX PARA REFRENDAR SUS ACUERDOS 
(a.m. 3-A) 
 
ALIADO CON LOS PROFESORES 
Lo anterior reiteró el candidato de la coalición ”Querétaro nos une”, Roberto Loyola, al reunirse con los maestros 
militantes del Partido Nueva Alianza. (Diario de Querétaro 1-A y 8-A y a.m. 4-A) 
 
MÁS INVERSIÓN PARA INFRAESTRUCTURA Y CALIDAD EDUCATIVA 
Lo anterior se comprometió el candidato al gobierno, Roberto Loyola, ante cerca de mil maestros militantes del 
Partido Nueva Alianza, quienes le refrendaron su apoyo para este próximo 7 de junio. (Noticias 3-¿Quién Sigue? y 
Plaza de Armas 3) 
 
PROMETE RLV MEJORAR LAS CONDICIONES DE DOCENTES 
(El Universal Querétaro 3-A) 
 
PANCHO SE CONTRADICE: LOYOLA 
El candidato del PRI, Roberto Loyola, dijo que ha comenzado a preocuparse por las declaraciones de su adversario 
panista, Francisco Domínguez, pues ha caído en contradicciones al decir que el señor Kors es una invención de José 
Adolfo Ibinarriaga, asesor de las campañas del PRI, para hacer guerra sucia en su contra. (Diario de Querétaro 9-
A y a.m. 4-A) 
 
PANCHO UN DÍA ES VÍCTIMA Y OTRO VICTIMARIO: LOYOLA 
Por lo anterior, se pronunció porque el candidato del PAN, Francisco Domínguez, actué con responsabilidad y 
pruebe sus dichos. (Noticias 1 y 3-¿Quién Sigue?) 
 
QUE EXPLIQUE PANCHO DINERO DE KORS: RLV 
Roberto Loyola, instó a Francisco Domínguez para que revele la identidad de su financiero. (Plaza de Armas 1 y 3) 
 
EXPLICAR ORIGEN DE RECURSOS, PIDE MANUEL AGUILERA 
Así lo indicó el exdirigente del PRI en el DF, Manuel Aguilera, al ser cuestionado acerca del audio en el que el 
candidato a gobernador del PAN, Francisco Domínguez, le refiere al candidato panista a gobernador para Baja 
California que recibirá “6 kilos” mensuales de una persona a la que llamó “Kors”. (Plaza de Armas 3) 
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HABRÁ MUJERES EN GABINETE LOYOLISTA 
Así lo dijo el candidato Roberto Loyola. (Diario de Querétaro 8-A) 
 
“LOYOLA TIENE OPCIONES Y ALTERNATIVAS” 
Así lo consideró el senador Enrique Burgos. (Noticias 10-¿Quién Sigue? y Plaza de Armas 3) 
 
COLUMNA “BUENAS NOTICIAS” 
Rebeca Monroy Landín, presenta las imágenes de Roberto Loyola y su familia; así como de Manuel Pozo y familia. 
(Plaza de Armas 4-La Rosa) 
 
MAMÁS QUE ESTUDIAN SE REÚNEN CON LUCY 
Acompañada por el rector Gilberto Herrera, Lucy Huber reiteró el compromiso que tiene su esposo, el candidato 
Roberto Loyola, con la educación y las mujeres. (Diario de Querétaro 9-A, Noticias 3-¿Quién Sigue? y El 
Universal Querétaro 3-A. En la columna “Fuego Amigo” en Plaza de Armas 1) 
 
GOBIERNO CON VALOR 
Dijo Manuel Pozo Cabrera, candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI-PVEM-PANAL, en uno de 
los cierres de campaña que viene realizando. Hoy al mediodía, estará en el cierre de campaña con el candidato a la 
gubernatura, Roberto Loyola Vera, en el CCQ, donde se espera la presencia del dirigente nacional del PRI, César 
Camacho Quiroz. (Diario de Querétaro 1 y 2-A, Noticias 1-A y 2-¿Quién Sigue? y a.m. 3-A) 
 
VOY ARRIBA: POZO 
En el cierre de campaña que realizó en la explanada del mercado municipal de El Tepetate. (Diario de Querétaro 
6-A, El Universal Querétaro 8-A y a.m. 4-A) 
 
VOTEN POR CANDIDATO QUE ESCUCHA NO QUE ESPÍA: POZO 
En su cierre de campaña en el Jardín Zenea, en el Centro Histórico. (Noticias 2-¿Quién Sigue? –dos notas-) 
 
DESTACA POZO A LA MUJER EN SU CAMPAÑA 
Durante el cierre de campaña en la delegación Josefa Vergara. (Plaza de Armas 11) 
 
PIDE POZO A NO CONFIARSE 
Por lo cual, el candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI-PVEM-PANAL, pidió a su equipo 
redoblar esfuerzos. (El Universal Queretaro 1-A y 8-A) 
 
LA DEMOCRACIA ES INFORMARSE E IR A VOTAR: PALOMA 
Apuntó en reunión con mujeres la esposa de Manuel Pozo Cabrera. (Noticias 2-¿Quién Sigue?) 
 
‘GRACIAS A LOS CIUDADANOS, TENEMOS EL PROYECTO GANADOR’ 
Por Gerardo Sánchez, candidato a alcalde de San jaun del Río por el PES-PVEM-PANAL. (a.m. 7-Elecciones 2015) 
 
JAVIER ORTEGA REFRENDA SU COMPROMISO CON CORREGIDORA (EL UNIVERSAL QUERETARO 8-A Y A.M. 
4-A) 
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‘LAS MUJERES SOMOS EL PILAR DE LA FAMILIA Y LA SOCIEDAD’ 
Destacó la candidata a alcalde de Huimilpan por el PRI-PT, Celia Durán. (a.m. 15-Elecciones 2015) 
 
“LOS CANDIDATOS DEL PRI SOMOS GENTE DE CAPACIDAD COMPROBADA” 
Stuardo Llamas, candidato a diputado local por el I por el PRI. (Noticias 6-¿Quién Sigue?) 
 
TU VOZ ES, Y SEGUIRÁ SIENDO ESCUCHADA: EDUARDO CARRERA 
Apuntó el candidato a diputado local, distrito III por el PRI. (a.m. 29-Elecciones 2015) 
 
“MIS PROPUESTAS CALARON HONDO POR SER SENCILLAS Y CREÍBLES” 
Mario Calzada, candidato a edil de El Marqués por el PRI-PVEM-PANAL, junto con el candidato a la gubernatura, 
Roberto Loyola Vera, realizaron cierre de campaña en la comundiad de El Colorado. (Noticias 7-¿Quién Sigue?) 
 
CURSO PROPEDÉUTICO GRATUITO Y AL ALCANCE DE TODOS FPR 
Por el candidato a diputado local por el VI distrito por el PRI-PVEM-PT, Francisco Pérez. (a.m. 11-Elecciones 2015) 
 
‘TENEMOS PROPUESTA VERDE CON SENTIDO SOCIAL PARA GANAR’ 
Mariela Hernandez, candidata a diputada local por el distrtio VII por el PRI-PVEM-PANAL. (a.m. 27-Elecciones 
2015) 
 
“SE SIGUE UTILIZANDO A LOS POBRES” 
Sin que se trabaje realmente por erradicar este problema, apuntó Isabel Olvera, candidata a diputada local del 
distrito XII por el PRI. (Noticias 8-¿Quién Sigue?) 
 
TRABAJO HONESTO: HUGO CABRERA 
El candidato del PRI-PVEM a diputado federal por el I distrito, se comprometió. (Diario de Querétaro 2-A, 
Noticias 6-¿Quién Sigue?, Plaza de Armas 10 y a.m. 3-A) 
 
“LOYOLA VA A GANAR CON EL APOYO DE LA ALIANZA” 
Aseguró Isabel Llamas, candidata a diputada federal por el PRI-PVEM. (Noticias 8-¿Quién Sigue? Cercanía, trabajo 
y honestidad, mi fórmula para ganar en a.m. 23-Elecciones 2015) 
 
PRD 
 
“QUERÉTARO ES INTELIGENTE Y RAZONARÁ SU VOTO” 
Así lo manifestó el candidato del PRD, Adolfo Camacho, quien recorrió ayer la Central de Abastos. (Noticias 10-
¿Quién Sigue?) 
 
ANTICIPA PRD CONTIENDA CERRADA EN COMICIOS 
(El Universal Querétaro 5-A) 
 
PROMETE SEGURIDAD 
Así lo aseguró el candidato a la gubernatura por el PRD, Adolfo Camacho, durante un recorrido por el mercado 
Abastos. (a.m. 5-A) 
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“NO HUBO COMPETIDOR EN ESTA ELECCIÓN” 
Apuntó Gonzalo Bárcenas, candidato a edil capitalino por el PRD, quien estuvo acompañado del candidato Adolfo 
Camacho a recorrer la Central de Abastos. (Noticias 10-¿Quién Sigue? Apuesta por la pluralidad si gana comicios, y 
escucharía las propueatas de sus rivales del tricolor y del albiazul en El Universal Queretaro 5-A. Además que la 
sociedad quiere ser escuchada en a.m. 5-A) 
 
PVEM 
 
AVAL VERDE A ORTEGA 
Ganaremos en Corregidora, declara Ricardo Astudillo en campaña con el candidato de la coalición del PRI-PVEM. 
Durante su participación, el Oficial Mayor de Gobierno del Estado, Julio César Pérez Rangel afirmó que Javier 
Ortega es la mejor opción para Corregidora. En tanto, el Contralor del Estado, Juan Gorráez Enrile manifestó su 
apoyo. (Diario de Querétaro 1 y 3-A. Sin mención de los funcionarios del Estado; pero por su parte, Javier Ortega 
reconoció el respaldo del PVEM en Noticias 7-¿Quién Sigue? y Plaza de Armas 10) 
 
ORIHUELA PREVÉ CREAR UN HOSPITAL COMUNITARIO 
Apuntó, el candidato a la presidencia municipal del PVEM en Tequisquiapan. (El Universal Queretaro 8-A. Con el 
respaldo ciudadano, ganaré la propuesta verde en a.m. 9-Elecciones 2015) 
 
MEDIO AMBIENTE Y BIENESTAR SOCIAL CON EL ‘VERDE’: YOLANDA 
La candidata a diputada local por el distrito IX, Yolanda Rodríguez del PVEM. (a.m. 13-Elecciones 2015) 
 
EN EL ‘VERDE’, APOYAREMOS PARA CONCLUIR UNA CARRERA: M. ORTIZ 
Apuntó la candidata a diputada local por el distrito V. (a.m. 3-Elecciones 2015) 
 
MC 
 
OTRA DESBANDADA NARANJA; AHORA DECLINAN POR KURI 
Hernán Cortés, presidente del Comité municipal de MC en Corregidora, aseguró que el abanderado albiazul tiene el 
perfil necesario para que el municipio esté bien administrado y transparente como se necesita. Por su parte, 
Mauricio Kuri, dijo estar dispuesto a cumplir los compromisos a partir del 1 de cotuibre. (Diario de Querétaro 1 y 
3-A y El Universal Queretaro 4-A. Sólo declaración de Kuri quien se expresó agradecido con la unión de MC en 
Noticias 7-¿Quién Sigue? Sólo primer párrafo en a.m. 8-A) 
 
PANAL 
 
“IMPULSARÉ INICIATIVA DE LEY QUE OBLIGARÁ A LA CERTIFICACIÓN MUNICIPAL” 
Juan Emilio Hernandez, candidato a diputado “pluri” del IX distrito por el PANAL. (Noticias 6-¿Quién Sigue?) 
 
“PROMETIMOS A LA CIUDADANÍA ESTAR CERCA DE ELLOS Y LO HICIMOS” 
Jaime Ruiz Meléndez, candidato a diputado local por el X distrito, por el PANAL. (Noticias 6-¿Quién Sigue?) 
 
 
 



 
DOMINGO 31 DE MAYO DE 2015 

 

 Coordinación de Comunicación Social 17 

 

MORENA 
 
QUE YA REBASARON AL PRD, ASEGURA CELIA 
(Diario de Querétaro 10-A) 
 
DESPLEGADO “CELIA MAYA GOBERNADORA” 
“Por la justicia que queremos”. (Noticias 7-A, El Universal Querétaro 5-A y a.m. 12-A) 
 
“LA DISPUTA DEL PRI Y EL PAN ES COMPLICIDAD” 
Así lo indicó el delegado político de MORENA, senador Mario Delgado. Hizo hincapié en que de acuerdo a una 
encuesta de confianza, Celia Maya es la mejor evaluada, por lo que los queretanos no deberían conformarse con 
candidatos que consideran poco confiables. (Noticias 10-¿Quién Sigue?) 
 
PES 
 
PRIVILEGIARÁ BUENROSTRO A LA POBLACIÓN VULNERABLE 
El candidato a la alcaldía de Querétaro por el PES, Gustavo Buenrostro, dijo que a través del programa ‘Pescate’. 
(a.m. 25-Elecciones 2015) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EXIGEN A PODERES ESTATALES LA GARANTÍA DE DERECHOS HUMANOS 
La Federación Mexicana de Organismo Público de Derechos Humanos (FMOPDH) hizo un sugerencia a los poderes 
Legislativo, Ejecutivo y Judicial de Querétaro para que se garantice la defensoría de los derechos humanos en la 
entidad. (El Universal Querétaro 10-A y a.m.12-A) 
 
LUGAR 13 POR EMBARAZO EN ADOLESCENTES, AQUÍ 
Lo anterior indicó la diputada local Eunice Arias, quien aseveró que trabajar en reducir los índices es una labor de 
las Secretarias de Juventud y Salud y no legislativa. (Diario de Querétaro 4-A) 
 
CONDENAN LOS DIPUTADOS DEL PAN LA SUSPENSIÓN DE EVALUACIÓN DOCENTE 
Lo anterior por parte del Grupo Parlamentario del PAN en la cámara de Diputados, a través de los diputados 
Raquel Jiménez Cerrillo y Juan Pablo Adame Alemán, exigieron al presidente de la República remover a Emilio 
Chauyffet de la titularidad de la Secretaría de Educación Pública. (a.m. 12-A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EDITORIAL  PRODUCTIVIDAD 
Modificar el perfil de ingresos de los trabajadores a través del reconocimiento objetivo a la labor realizada, a su 
productividad, constituye un imperativo en la actividad económica en general, en lo que ha de ser un esfuerzo de 
ordenamiento y racionalización del mercado del trabajo. En Querétaro tenemos sectores de punta en los que los 
trabajadores reciben mejores ingresos, y en consecuencia pueden brindar una mejor atención a sus familias, pero 
también hay sectores en los que la paga está por debajo de lo que el trabajador realiza y a veces sujeta a 
discrecionalidad, lo que es peor, lo cual debe hacer decrecer la productividad. (Noticias 11-A) 
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COLUMNA “DESDE LOS BALCONES” 
Por Sabino Medina, habla del legado que le debemos a las Universidades del mundo. Indica que las universidades 
públicas entre ellas la UAQ, son lo más valioso que tiene México y que tiene Querétaro. (Plaza de Armas 7) 
 
“MI VOTO ES POR LOYOLA” 
Por Jerónimo Gurrola Grave  
Habla que en la escena estatal, cuando menos por ahora, sólo el PAN y el PRI cuentan con posibilidades reales de 
lograr el triunfo de la gubernatura y de los cuatro principales municipios el estado, y algunos otros, como PANAL, 
PVEM, PRD e incluso candidatos independientes, alguna de las otras presidencias municipales. Refiere las 
encuestas publicadas de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ  y la encuestadora Mitofsky, sobre La intención 
del voto de los candidatos a gobernador.  Más allá de las encuestas publicadas hasta hoy, vale decir que es el 
electorado queretano quien tiene la obligación y responsabilidad de elegir, hasta donde le es posible, a los mejores 
candidatas y candidatas, los más trabajadores, limpios, honestos y sensibles, independientemente del partido que 
representen. Indica que su voto será para Roberto Loyola, porque lo considera respetuoso y capaz de trabajar a 
favor de todos los queretanos. (El Universal Querétaro 11-A) 
 
“VOTAR POR EL BIEN DE TODOS” 
Por Gonzalo Guerrero Renaud  
Explica sus razones del porqué votar por el PAN. En primer lugar por todo lo que se está viviendo. En el caso de 
Querétaro, las fallas del sistema de transporte urbano Red Q, así como la falta de obras para mejorar la vialidad 
vehicular, sólo por citar algunos de los problemas. (El Universal Querétaro 11-A) 
 
“EL ´ÚLTIMO TRAMO ELECTORAL” 
Por Jorge Schiaffino Isunza  
Indica que esta campaña también se ha caracterizado por la llamada guerra sucia, por lo que sería bueno preguntar 
sí todos los videos y audios escuchados o vistos por millones de mexicanos, habrán de cambiar su preferencia 
electoral a favor de algún candidato. Sin duda, el audio más grave es cuando en una conversación con candidato al 
gobierno de Querétaro, Francisco Domínguez, después de cruzar soeces pablaras, le pregunta Domínguez sí ya fue 
a ver un sujeto al que menciona como “Kors”, quien les entregará 6 kilos mensuales de esa fecha de precampaña al 
día de la elección que son 5 meses. (Diario de Querétaro 6-B) 
 
COLUMNA “TEMPLO MAYOR” 
Por F. Bartolomé  
Apunta que con eso de que Ricardo Anaya y Margarita Zavala comienzan a polarizar a los blanquiazules como las 
cartas fuertes del maderismo y el calderonismo –respectivamente-, el gobernador Guillermo Padrés se puede 
convertir en una tercera vía que evite la ruptura entre las dos principales corrientes del PAN. (Plaza de Armas 8) 
 
COLUMNA “QUERETALIA” 
Por Andrés Garrido del Toral  
Apunta que mientras el joven estudiante Roberto Loyola Vera buscaba la paz en la Facultad de Derecho en febrero 
de 1986, Pancho Domínguez hacía la guerra en febrero de 1988 en la Escuela de Veterinaria. Ya que cuando el 
agresivo director de Derecho, Arturo García Peña, golpeó al destacado maestro Jesús Garduño Salazar, el 
estudiante Gustavo Buenrostro se alzó en protesta contra el tirano directivo y al llegar las pasiones al punto de 
incendio colectivo, el maduro Roberto Loyola buscó al rector de entonces Braulio Guerra Malo para que le 
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aconsejara el qué hacer ante la difícil situación y la paz regresó.  En cambio, Pancho Domínguez, como líder 
estudiantil, no solamente robó cervezas y refrescos que los dueños cobraban después a los repartidores, también 
agredió físicamente al director de Veterinaria, Eduardo Cabello. Y con la inminente resolución de expulsión, 
Panchito fue a ver a Braulio Guerra Malo para pedir su protección y poder terminar su carrera.  El columnista, dice, 
que observa que Pancho no niega sus afectos y amistades, aunque las actuales sean peligrosas, y por ello le 
reconoce al poderoso ex rector su intervención en el caso cada vez que le preguntan los reporteros de sociales 
sobre las personas que admira en su vida.  Apunta que el inteligente rector era un maestro moviendo las piezas de 
su ajedrez universitario, y a cambio de la no expulsión obtuvo los dos votos panchistas para la sucesión rectoral en 
favor del académico, Jesús Pérez Hermosillo. (Plaza de Armas 9) 
 
COLUMNA “SOY PURO SAN JUAN DEL RÍO” 
Por Francisco Pájaro Anaya  
Comenta que estamos a 8 días de la celebración de las elecciones para renovar a los integrantes de varios cargos 
de elección popular. Considera de suma importancia que los ciudadanos conozcan a los candidatos de los 
diferentes partidos políticos. Asimismo dice que vale la penar recordar quienes nos han gobernado y en el caso 
particular refiere a los gobernantes del municipio de San Juan del Río. (a.m. 10-A) 
 
BAJO RESERVA  
La expectativa. Hoy se juega el partido de vuelta de la final de la Liga MX. Muchos ven como campeón al conjunto 
de Santos… y no es para menos, luego de la goliza que propinó al Querétaro de 5 goles contra 0. Sin embargo, nos 
han contado que la afición está más que dispuesta a llenar el estadio Corregidora y alentar, como si todavía fuera 
posible remontar el marcador, mientras el conjunto de Víctor Manuel Vucetich se muestra a dar lo mejor de sí. 
Sea como sea, hoy que se juega una final en la que, pese a todo, será una fiesta, no importando ya el marcador. A 
las prisas De inmediato se ve que, a la mayoría de los candidatos, no importando a qué cargo de elección popular 
vayan, están pisando fuerte el acelerador, pues varios son los que ayer por la mañana y tarde se dedicaron a dar su 
último rondín casa por casa, entregando su propuesta, pues en cierre de campaña ya están y quieren barrer con 
todo posible votante, tratando de ganar la confianza y el voto del ciudadano para las urnas en la gesta del próximo 
7 de junio. Huracán político Mientras el Servicio Meteorológico Nacional pronostica que se intensifiquen las 
inclemencias derivadas del huracán Andrés, el clima político queretano termina de agudizarse. Nos comentan que 
el equipo de campaña de Francisco Domínguez lidió con un panorama severo, puesto que se ha visto en la 
necesidad de aclarar que, contra viento y tormenta, el cierre de campaña del abanderado albiazul si se llevaría a 
cabo en el estado municipal. Y es que, por medio de un comunicado, la fracción panista avisó sobre la presunta 
existencia de llamadas telefónicas en las cuales se malinformaba al ciudadano al advertir que se había cancelado el 
evento: “Pedimos a los ciudadanos que no se dejen engañar y que sigamos construyendo un Querétaro de verdad, 
libre de mentiras y calumnias”. (El Universal 2-A) 
 
 
LOS MANUSCRITOS DEL FRAILE 
Se acabó. Este peregrinar por hacer coincidir a candidatos y electores, denominado campaña electoral, ha llegado a 
su fin. Entre hoy domingo y ayer –sábado- se han realizado o se realizan los actos principales de cierres de 
campaña. El periodo para hacer proselitismo concluye el miércoles venidero. Luego, los días jueves, viernes, 
sábado y obviamente el domingo 7 de junio, no está permitido por las leyes que se realice acto alguno de 
convocatoria a votar por determinado partido político o candidato. El domingo por la noche y en el transcurso de 
los primeros minutos de la madrugada del lunes 8 de junio, se conocerán los resultados de la contienda electoral. 
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Si el ganador o la ganadora logra aventajar a su más cercano perseguidor por cuatro o más puntos porcentuales, 
me parece que el asunto estará resuelto. En fin, estamos a punto de conquistar un nuevo logro teniendo un proceso 
electoral limpio, transparente, confiable y creíble. Si es así, si alcanzamos esta meta, pienso que la sociedad 
queretana estará subiendo un lugar en la escalera de la democracia y consolidándose como una sociedad madura, 
que a pesar de sus diferencias político-partidistas, continúa la vida sin contratiempos una vez que se resolvió el 
proceso de elección. Ojalá que así nos encontremos el lunes 8 de junio. Mientras eso sucede, permitidme narrar 
algunos de los sucedidos de esta semana que ha concluido. El esquema de los independientes. Uno de los temas de 
los que debemos hacer balance, es el de las candidaturas independientes. Partid del hecho histórico de que, por 
primera ocasión en el país y en Querétaro, surge la posibilidad de que personas sin filiación partidista puedan 
postularse como aspirantes a un cargo de elección popular. En tierras queretanas, según mi apreciación, poco se 
entendió, y menos se utilizó esta figura. De los que lograron su inscripción, prácticamente la mitad abandonaron la 
postulación y decidieron sumarse a un proyecto partidista. ¿Qué significa esta acción? Entiendo que 
Casimiro Perrusquía, Juan Erreguín Olvera, Alberto Carranza Lance y Rolando Augusto Ruiz Hernández habían 
optado por la candidatura ciudadana, en el entendido de que no congeniaban con los planteamientos políticos de 
los partidos existentes o, en todo caso, porque no tuvieron cabida en ellos. A mediados de abril, se pronuncian por 
brindar su respaldo al candidato a gobernador, Roberto Loyola Vera, postulado por la alianza ‘Querétaro Nos Une’. 
Otros tres quienes trataron de registrarse, desistieron, argumentando que había inconsistencias en el proceso de 
acreditación. Finalmente quedaron inscritos siete aspirantes independientes; uno, aspirante a la presidencia 
municipal de Cadereyta de Montes; otro, a Corregidora; uno más a El Marqués; dos, a Ezequiel Montes, y dos, a 
Tolimán. De ellos, infortunadamente poco o nada supimos de su periodo de proselitismo, como sí nos enteramos 
de Guillermo Cienfuegos, conocido como el payaso ‘Lagrimita’, que logró acreditar su candidatura independiente a 
la presidencia municipal de Guadalajara, por la vía judicial. También supimos de Jaime Rodríguez ‘El Bronco’, quien 
se postuló de manera independiente a gobernador de Nuevo León. Como observáis, hay un marcado contraste 
entre estos dos últimos y los queretanos. Unos –los queretanos- me parece que desperdiciaron la fórmula. Otros, el 
tapatío y el norteño, mostraron qué significa ser independiente. Encuestas, un ejercicio diferente. Éste –el de las 
encuestas- es un tema que también destacó durante la actual contienda comicial. ¿Para qué sirve un ejercicio de 
este tipo? Es, como lo ha dicho de manera reiterada Roy Campos (Encuesta Mitofsky), una fotografía del momento, 
de cuando se hizo la medición. Esto significa, por supuesto, que el resultado que se obtiene en la misma, no puede 
trasladarse, al 100 por ciento, a un pronóstico de resultado el 7 de junio, ni mucho menos. El asunto, me parece, es 
que se ha querido hacer pasar a varios de estos ejercicios, como algo definitivo y contundente y, por ende, el 
vaticinio del resultado comicial. Antes, os hablo de hace 30 o 35 años aproximadamente; los políticos y sus 
partidos mandaban elaborar encuestas para saber cómo iban y cómo marchaban sus rivales. Las encuestas eran 
útiles para reforzar la estrategia que estaban empleando o, por el contrario, para dar un vuelco a ésta y tratar de 
aumentar en las preferencias. ¿Sabéis además que no se publicaban? No tenía sentido si este instrumento era de 
uso exclusivo para su orientación. Sin embargo, esta práctica se modificó, y se empezaron a publicar, pero no con 
los fines que os acabo de comentar, sino con el objetivo claro de influir en la preferencia de los electores. De causar 
el efecto de rendición: “Si va ganando el candidato X y yo quería votar por el candidato Y, ya no tiene sentido, pues 
la encuesta dice que aquel va ganando”. El citado Roy Campos, recientemente, afirmó que todas las encuestas que 
realiza su empresa son entregadas a quienes las encargaron. Si estas personas (las que pagaron la encuesta) no lo 
autorizan, simplemente no se publican los números. Por el contrario, si autoriza su difusión, se procede en tal 
sentido. Vista así la situación, me parece que las encuestas se usan con fines eminentemente electorales y, a pesar 
de que pudieran tacharme de pecador político, pienso que, para el próximo proceso electoral, se debería prohibir 
la difusión de encuestas. Hacer debates sin debate. El tercer tema a analizar, me parece, es el de los famosos 
debates. La Real Academia de la Lengua (RAE) establece, en su 22 edición de su Diccionario de la Lengua Española, 
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establece que debate es: “Discusión de opiniones contrapuestas entre dos o más personas”. No afirma que es 
solamente la exposición de puntos de vista, sino discusión. Tampoco estipula que es cruce de acusaciones o 
revelación de secretos escondidos de cada uno de los asistentes al referido debate. La media docena de ejercicios a 
los que concurrieron los cuatro (en dos ocasiones, cinco) candidatos a gobernador del estado de Querétaro, en 
ninguno de ellos vivimos un debate real. Si hubo exposición de puntos de vista de los candidatos; escuchamos 
varias de sus opiniones de lo que harían en caso de llegar a ser titular del Poder Ejecutivo del estado. Otros foros se 
destacaron por las acusaciones que entre uno y otros candidatos cruzaron entre sí. Hubo revelaciones de asuntos 
que no sabíamos de uno y de otro postulante, pero tampoco aquí aplicó la definición de la RAE. Vosotros 
preguntaréis: ¿Eso es bueno o es malo? Os respondo que ha sido malo. Pienso que si se cita a los candidatos a un 
foro único para que expongan sus planes de trabajo sin que éstos se debatan por los demás, no tiene sentido 
alguno que concurran todos a la vez. Mejor sería que asistan uno a uno de tal manera que los asistentes, tengan 
posibilidad de preguntar, de opinar y hasta de cuestionar las propuestas del político que quiere gobernar. Ahora, 
reunirlos para que se insulten o se ‘saquen sus trapitos al sol’ tampoco tiene mucho sentido, pues implica que los 
mismos candidatos quieren que el ciudadano decida su voto en función de lo mal que está el rival o de las 
‘balconeadas’ que de él hicieron. Es decir, esta fórmula fomenta el voto del miedo o el voto contra el descrédito, 
pero no el voto por los programas. Por eso es que creo que, para la próxima contienda, sí se debería de prever la 
realización de debates reales. Los cierres de campaña. El cuarto tema que quiero proponeros para la reflexión es el 
de los cierres de campaña. En la versión clásica, un cierre de campaña significaba la conjunción, en un sitio en 
particular, de los simpatizantes de toda la demarcación que el candidato pretendiera gobernar, para mostrar la 
fuerza de éste o del partido político; la aglomeración de ciudadanos en una plaza o un jardín, que concurren por 
decisión propia para refrendar el apoyo a uno u otro. Ha habido cierres de campaña destacados como el que 
encabezó Enrique Burgos García o con el que concluyó su campaña, Ignacio Loyola Vera. El sentido de los cierres 
de campaña, sin embargo, ha cambiado; no tiene esa tónica. Se ha perdido la visión de que el cierre significa la 
última arenga a los simpatizantes; es el último acto para consolidar la visión política del conjunto de asistentes. Es 
el último momento que el candidato tiene, en la campaña electoral, para ratificar su visión política y, por ende, este 
acto se convierte en una fiesta política. Hoy, sin embargo, se ha planteado que estos elementos políticos reduzcan 
su presencia para dar paso a la festividad popular; es decir, menos política y más diversión. Por eso es que los 
políticos han planteado, de a poco, la asistencia de grupos musicales o populares. Os pongo el ejemplo del vecino 
estado de Guanajuato. Los cierres de campaña de los candidatos del Partido Acción Nacional a las presidencias 
municipales de Celaya, Irapuato y Guanajuato, fueron o serán encabezados por el conjunto musical ‘Ángeles 
Azules’. El viernes estuvieron en la ‘tierra de las cajetas’, amenizando el cierre de Ramón Lemus; ayer (sábado) en 
Irapuato con el candidato a la alcaldía, Ricardo Ortiz y hoy (domingo) con Ruth Lugo, candidata a la municipalidad 
de la capital guanajuatense. No estoy en contra de esta forma de festejar; tampoco me opongo al disfrute de los 
concurrentes. Lo único que digo es que no toda la gente que va a estos actos, lo hace por una motivación política. 
Cambios de militancia. Es el quinto tema que, aprecio, es para debatir. Antes del inicio del periodo para realización 
de campañas electorales, nos enteramos de que un grupo de media docena de miembros del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), encabezados por Héctor González, abandonó las filas del tricolor para sumarse 
a la candidatura del abanderado del PAN a gobernador, Francisco Domínguez Servién. Luego, como cascada o 
como hongos en temporada de lluvias, se ‘desgranó la mazorca’ e inició la danza de los traslados de partidos 
políticos. Así, a los pocos días del suceso que he referido, vino el cambio de militantes del ‘blanquiazul’ al PRI. 
Después, mujeres de la Sierra Gorda que militaban en el ‘tricolor’, aseguraron que votarían por Francisco 
Domínguez Servién. También hubo anuncios de cambios de militantes del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) al PAN, del Humanista al PRI; la decisión del Partido Encuentro Social (PES) de apoyar la postulación de 
Roberto Loyola Vera, y de un grupo de ese mismo partido que decidió ir con el candidato del PAN. De los últimos 



 
DOMINGO 31 DE MAYO DE 2015 

 

 Coordinación de Comunicación Social 22 

 

casos que hemos conocido ha sido el pronunciamiento del dirigente estatal del Partido Movimiento Ciudadano, 
José Luis Aguilera Ortiz, de respaldar al candidato del PAN a gobernador. No sé, a ciencia cierta, cuántos cambios 
han sucedido y, menos aún entenderé, qué partido o partidos han resultado afectados con estos movimientos y 
cuáles se han beneficiado. Mi duda, en realidad, tiene que ver con la utilidad que reportará a otro partido político, 
el arribo de personas que han estado militando en un instituto político diferente, con principios y estatutos 
estructurados de otra manera y que, de la noche a la mañana, cambian su pertenencia. Aprecio que es más un 
asunto mediático que un aspecto político. Decir que priistas se fueron al PAN o que panistas se fueron al PRI es 
más un asunto que tiene que ver con la inconsistencia ideológica que con los deseos reales de ir a un mejor 
organismo. La batalla de los Gallos Blancos. Independientemente del resultado de hoy (domingo) del cotejo 
deportivo entre los Gallos Blancos de Querétaro y los Santos de Torreón, me parece que el conjunto deportivo 
reporta saldo positivo. Tenéis razón si vosotros me decís que el asunto del futbol no forma parte de la campaña 
electoral. Está claro que así es; sin embargo, la condición del equipo –dicen los psicólogos- puede influir en el 
estado de ánimo de los ciudadanos y éste, en su actitud frente a los comicios. Eduardo Galeano, el ilustre narrador 
e historiador latinoamericano, afirmaba que “rara vez el hincha dice: ‘hoy juega mi club’. Más bien dice: ‘hoy 
jugamos nosotros. Bien sabe este jugador número 12 que es él quien sopla los vientos de fervor que empujan la 
pelota cuando ella se duerme, como bien saben los otros 11 jugadores que jugar sin hinchada es como bailar sin 
música”. Dicho en otros términos, el aficionado al balompié está profusamente identificado con los colores de su 
equipo, mucho más –digo yo- que con un instituto político o con un candidato. Por eso, cuando el equipo pierde, 
baja el ánimo del aficionado. Por el contrario, cuando el club gana, la euforia y la alegría invade al ciudadano-
hincha. Ambas condiciones repercuten en la vida cotidiana. “El fanático llega al estadio envuelto en la bandera del 
club, la cara pintada con los colores de la adorada camiseta, erizado de objetos estridentes y contundentes, y ya por 
el camino viene armando mucho ruido y mucho lío. Nunca viene solo. Metido en la barra brava, peligroso ciempiés, 
el humillado se hace humillante, y da miedo el miedoso”, escribió el uruguayo. Esta fusión con el futbol que retrató 
Galeano, se vive en todo el mundo. Y por eso, porque también se vive en Querétaro, creo que en el balance de la 
temporada de los ‘Emplumados’, debemos apuntar la aprobación de todos nosotros. Debemos considerar la 
realización de una gran temporada y, fundamentalmente, pensar que las próximas sean así o más exitosas. 
Despedida antes de las votaciones. Me despido por hoy, apreciados lectores y estimados analistas de la realidad 
queretana. El próximo domingo, antes de concluir mis Manuscritos, habré ido a emitir mi voto y, también, a 
recorrer algunas zonas de la ciudad, solamente para apreciar cómo marchan los comicios. Espero en Dios que 
todos concurramos a las urnas; que no haya líos entre los protagonistas y que los ciudadanos estemos satisfechos 
por el deber cumplido. Independientemente de quiénes sean los ganadores en la contienda, mucho gusto tendría 
en saber que salimos fortalecidos; que la sociedad queretana y en general, la mexicana, salió ganando; que México 
es un país más maduro gracias al comportamiento de todos. Dios mediante, nos encontramos el domingo venidero, 
en estas páginas. (a.m. 2-A) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO CyP: CIUDAD Y PODER  
N: NOTICIAS  M: MAGAZINE  DR: DIARIO ROTATIVO WEB 
AM:  AM  I18: INFORMATIVO 18  IN: INQRO.COM 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 
PA: PLAZA DE ARMAS  LP: LIBERTAD DE PALABRA SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO ARM: ARGÓN MÉXICO WEB 
ELS: EL SOL DE SAN JUAN ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO AMX: AMEALCO.MX 
EM: EL MOSQUITO VS: VOZ DE LA SIERRA SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
EE: EL ECONOMISTA SITIOS WEB LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 CI: CÓDICE INFORMATIVO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
 SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB  
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